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立 法 听 证 会 是 指 由 法 案
的起草单位主持，由代表不同
利益的双方或多方参加，对立
法草案内容的必要性、合理性
等进行辩论，起草单位根据辩
论结果，确定草案内容。

在我 国 ，立 法法 、行政法
规制定程序条例、规章制度程
序条例都规定了听证制度。它
是加强立法民主化、科学化的
一个重要措施，是我国社会主
义 民 主 立 法 和 人 民 群 众 参 加
国家管理的重要形式。但在实
践 中 ，立 法 听 证 运 用 得 还 不
多 ，听 证的 效果 还不 显著，立
法 听 证 制 度 还 有 待 进 一 步 完
善。

立 法 听 证 较 之 座 谈 会 有
其 优 越性 ，就是 透明 度高，对
问 题 的调 查 更 深 入、更充分。
对 立 法 中 是 否 需 要 设 定 行 政
许可进行听证，让管理方和被
管 理 方 充 分 陈 述 意 见 和 进 行
辩论，矛盾就会得到比较充分
地暴露，立法就会更加切实可
行。

立法听证会

透明度高

2 0 0 5年 8月 3 1日，《青岛市
物业管理条例》(修订草案 )的
立法听证会举行。此举开启了
青岛市民直接参与立法进程，
零距离表达自身意愿的先河。
据介绍，这也是山东第一次召
开立法听证会。

据介绍，青岛市人大常委
会 此 前 就 对 扩 大 市 民 参 与 立
法的渠道进行了探索，包括在
新闻媒体上征求意见，进行网
络 互动 ，委 托 专 业机 构拟法，
以及开设市民旁听席等。

青 岛 市 人 大 常 委 会 有 关
人 士表 示 ，立 法 听证 会后，市
人 大 法 制 委 员 会 要 进 行 认 真
的 研究 ，写 出 听 证报 告，作为
市 人 大 常 委 会 下 一 次 审 议 时
的重要参考，将有价值的意见
吸收进来。

青岛:

省内率先

举行立法听证会
《淄博市燃气管理条例（修订草案）》立法听证会。 本报记者 王鸿哲 摄

2007年6月27日，济南市人
大常委会召开了《济南市城镇
职工基本养老保险条例 (修订
草案 )》立法听证会，这是济南
市 人 大 常 委 会 首 次 组 织 地 方
立法听证会。农民工及弱势群
体的参保政策、参保人享有知
情权、养老金的使用监管等问
题成为听证会的焦点。

据悉，共有 5名听证人、2 0

名陈述人、3 0名旁听人参加了
听证会。立法听证报告将提交
给 济 南 市 人 大 法 制 委 员 会 和
人大常委会全体会议，作为审
议的重要立法参考。

济南:

首次立法听证会

关注养老保险

本报2月18日讯 (记者
李超 ) 近年来，淄博燃气行
业发展迅猛，燃气管网总长
度 4 0 0 0多公里，管道燃气居
民用户约56万户，现行的《淄
博市燃气管理条例》已不能
完全适应目前燃气经营和管
理的实际情况，修改条例非
常必要。

据 了 解 ，现 行 的《 淄 博
市燃气管理条例》是淄博市

人大常委会于1 9 9 9年5月1日
颁 布 施行的。条例施行 1 4年
来，对依法加强燃气行业管理、
维护燃气市场经营秩序、保护
燃气经营企业和广大燃气用户
的合法权益、保障燃气安全发
挥了重要作用。

截至目前，淄博市取得
燃 气 经 营 许 可 证 的 企 业 5 3

家。已批准汽车加气站79座，
建成并投入运营的 4 2座。燃

气管网总长度 4 0 0 0多公里。
管 道 燃 气 居 民 用 户 约 5 6 万
户，工业用户 6 0 0余户，商业
用户1200余户。

“ 随 着 时 间 的 推 移 ，淄
博的燃气管理在管理主体、
管理内容、管理方式等方面
发 生 很 大 变 化 ，现 行 的《 淄
博市燃气管理条例》已不能
完全适应目前燃气经营和管
理 的 实 际 情 况 。”淄 博 市 公

用事业局燃气办相关负责人
告诉记者。

“为了依法加强燃气管
理，解决燃气行业管理中存
在的突出问题，市人大常委
会决定修订该条例，以适应
淄 博 燃 气 事 业 发 展 的 新 形
势，保障燃气用户和燃气经
营 企 业 的 合 法 权 益 。”市 人
大常委会法工委副主任邢化
良告诉记者。

淄博燃气管网总长度4000多公里，居民用户约56万户

燃燃气气管管理理条条例例1144年年未未修修改改

相关链接

他山之石

本报2月18日讯 (记者
李超 ) 18日举行的首个立法
听 证 会 是 创 新 立 法 工 作 机
制，提高立法质量的要求，也
是一次有益的尝试。淄博市
人大常委会副秘书长、法工
委主任吴宗乐介绍说，以后
随着立法工作的深入开展，
市人大将根据实际需要，继
续组织召开立法听证会。

吴宗乐说，这次立法听
证会，是市人大常委会广泛
听取社会各方面意见的又一
种重要形式，也是本届人大
常委会坚持走群众路线，开
门立法，推进民主立法的一
次具体实践活动。

“今后，我们将继续坚持
开门立法，不断增强立法工
作透明度，广泛听取广大人

民群众的意见和建议，不断
提高地方立法的质量。”吴宗
乐告诉记者。

据了解，今年淄博市纳
入2 0 1 4年立法计划项目共1 5

部，其中，地方性法规项目10

部，政府规章项目 5部。立法
计 划 ，都 是 围 绕 淄 博“ 十 二
五”时期的发展目标和主要
任务，把市委、市政府的重大

决策部署贯彻落实到具体的
立法项目中，努力破解影响
和制约本市科学发展重点难
点问题和制度性障碍。

“本次立法听证会是一
个探索和尝试，为以后更好
地进行民主立法、科学立法
提供了经验，将来如果有必
要，立法听证会将成为立法
工作的常态。”吴宗乐说。

本次听证会是一次有效尝试，市人大常委会法工委：

开开门门立立法法将将成成淄淄博博立立法法常常态态

提高民众参与意识，专家学者表示：

问问计计于于民民让让立立法法更更接接地地气气
本报2月18日讯 (记者

李超 通讯员 巨荣俊 )
18日淄博举行的首个立法听
证会，主要目的在于坚持科
学 立 法 、民 主 立 法 ，提 高 立
法质量。

据《淄博市地方性法规
制 定 程 序 规 定 》规 定 ，列 入
常委会会议议程的地方性法
规案，法制委员会等机构应
当听取各方意见。听取意见
可 以 采 取 座 谈 会 、论 证 会 、
听证会等多种形式。

据淄博市人大常委会副

秘书长、法工委主任吴宗乐
介 绍，市人大常委会非常重
视地方立法工作，提出了“坚
持科学立法、民主立法，创新
立法工作机制，提高立法质
量”的新要求。立法听证会是
公民参与立法活动的一种有
效方式，邀请民众参加立法
听证会，有助于提高民众的
参与意识，增强民众参与民
主决策的热情。“我们将继续
坚持开门立法，不断增强立
法工作透明度，结合淄博实
际需要，制定符合淄博实际

的法规，更好地为淄博的经
济社会发展保驾护航。”

山东理工大学行政系系
主任李维香认为，立法听证
是立法程序中的一个重要环
节。立法听证会具有公开公
正 、程 序 性 强 的 特 点 ，听 证
会的结果可以作为立法的参
考依据。“总的来说，举行立
法听证会是坚持群众路线的
体 现 ，有 助 于 发 扬 民 主 ，增
强立法工作的透明度，推进
民主立法的进程。”

李维香说，从立法角度

看，立法听证不仅能检验和
促进法规草案的起草质量，
还能使立法更科学、更接地
气 。立 法 听 证 会 的 举 行 ，让
倾听民众意见成为立法的规
定程序，有助于推进社会公
平正义，实现民主立法。

“ 听 证 的 目 的 ，就 是 为
了听取供用气双方的意见，
对有关问题在条例中予以明
确规范，最大限度的预防和
减少安全事故的发生，保障
人 民 群 众 生 命 财 产 安 全 。”
吴宗乐告诉记者。
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